

que commandaban los Capitanes D. Alonso de Reyna, y Narvaez, y D. Christoval del Muro, que acometió por parte de Oriente, para coger los dos puertos de la *Mesa*, y Sabado 17 en que los Indios animados de el Apostata dicho, nombrado *Taguitole*, que con desmedida furia se defendia, y procuraba hazer mucho daño con vn crecido Alfange (arma muy vssada en esta Nacion aun entre los muchachos, por aver entre ellos muchos Herreros, que los forxen) y confiando en el sitio de su fortaleza, y dificultad de su subida, provocaban á los Españoles, solicitando hazerles gran daño, con innumerables flechas, y piedras, que disparaban de las hondas, y peñascos, que arrojaba de la eminencia, con tal impetu, que tocando en los arboles los hazia hastillas, y dando en otras piedras las hazian pedazos, que ofendian tambien á los Soldados, y fue Dios servido, que rompiendo tantos peligros acosta de gran trabajo subieron 25 Soldados Españoles, y 50 Indios de los amigos, que ayudaban, hasta la *Mesa*, sin perdida de algun hombre, ni mas que ocho heridos, y puestos en fuga los Indios, iban arrojando sus armas, y ropas por huir mas desembarazados, y desamparado su *Huey Calli*, lo ocuparon los nuestros, despojandole de el Idolo *Tonati* y Vaso del sacrificio, con el principal Cadaver del gran Nayarí (cuyo nombre lo dió á todo este Reyno) á quien ellos llamaban *Guayco*, que en su idioma significa *Tercero*, y este se llevó á Mexico con el Alfange de *Taguitole*, como está dicho, y lo restante se quemó, con otras dos osamentas de sus Principes, que conservaban para su veneracion, y al impulso de un extraordinario vracán, que se levantó, salian unas llamas verdinegras, que parecia no tener otra materia, que piedra azufre, tanto, que movidos todos á admiracion, obligó al referido P. Antonio Arias, á estar conjurando mucho tiempo toda aquella tierra. Consumiosse con estos trophéos vn cuero teñido de sangre humana, que servía para degollar en él al Niño que sacrificaban cada mes, de cuyos huessos hallaron en el hueco de vn arbol muchas calaberas pequeñas y otros artejos. A los Indios fugitivos siguieron algunos Españoles, ocupandose otros en recoger los despojos que arrojaban los vencidos, y entre ellos se hallaron la ropa, espada, baston de maque, con casquillo de oro, y silla bordada conque regaló su Exc. al Principe *Tonati*, quando estuvo en Mexico, de que se infiere su fuga, y hallarse con los retirados (esperase su reducion) y aunque á estos les favorecian mucho, las cumbres, y profundidades, barrancos, y despeñaderos, no fueron bastantes para estorvar, que los nuestros dando en vna Ranchería de 104 Nayaritas los apresassen aviendo muerto el Capitán, que era otro pertinaz Apostata, que con vn Alfange se resistia, y dichos Indios, se traxeron al Pueblo de la SS. Trinidad, y Presidio de S. Francisco Xavier de Balero nuevamente fundado en la *Mesa*, que avia sido el teatro de su idolatria. Hanse congregado ya en quatro Misiones (que con la dicha han fundado los PP. de la Compañía de orden de su Exc.) como setecientos Indios, para cuya administración han ido nuevamente el P. Jo-

seph Baptista Lopez, y el P. Joseph de Mesa para las dos Misiones de N. Señora de Guadalupe, y Santa Getrudis, y se ha suspendido seguir á los demás fugitivos, assi porque el tiempo lluvioso, no dá lugar á ello, como porque amedrentados todos de ver la ossadia, y valor de los Españoles, y desprecio de sus Idolos, se van dando, como lo hizo vn Principal de ellos llamado *Cangrejo*, quien imbió en señal de paz al Governador D. Juan Flores vna flecha, prometiendo ser Christiano, y venir á dar la obediencia á su Mag. en cuyo nombre ha conferido su Exc. al Governador el titulo de Teniente de Capitan General de esta Provincia, á la qual se le ha dado el nombre de Nuevo Reyno de Toledo, porque la gran Fé, y devocion de su Exc. á N. Señora del Sagrario, que se venera en la Santa Cathedral de Toledo, confessa deber esta victoria á su patrocinio Soberano.

**Guadalaxara Febrero 18. de 1722.**—El Señor Presidente D. Thomas Terán de los Rios, ha dado aviso á su Exc. de aver bajado mas de 100. Familias de Indios Nayaritas, á dar la obediencia á su Mag. pidiendo el Baptismo, y que se les señalen Pueblos, para vivir en nuestra Santa Fé, y dicho Señor Presidente les ha señalado el Pueblo de *Guaynamota* de su Jurisdiccion, donde el Exc. Señor Virrey ha mandado acogerlos, y assegurarlos, aprobando los medios, que interpuso el zelo de dicho S. Presidente.

**Puebla de los Angeles.**—Este grande Obispado de los Angeles, se ha dado á los Señores Obispos *cum onere divissionis*, por ser el de mayor renta en la Nueva España, y muy dilatada su Diócesis, y erigiendose otra Iglesia, para la mejor administracion de los Indios, y mas premio de los Ecclesiasticos en las cercanias de Vera-Cruz, se aumentara su poblacion, y avrá donde reclutar Tropas si en algún tiempo padeciere invacion. Gobiernase prudentemente por la Sede-Vacante, que ha formado Synodos para proveer 18. Curatos, á que concurrieron 119. Opositores Clerigos de este Obispado, y los 30. Curas colados, cuyas nominas se remitieron á su Exc. como Señor Vice-Patrono. La hermosa Silleria del Choro de esta Cathedral, que comenzó el Illmo. Sr. Dr. D. Pedro Nogales, prosigue con igual esmero el Cabildo con primorosa fabrica de las mas nobles, y ricas maderas de estos Reynos, para que á la belleza de las Rexas iguale el gran primor de las Sillas, y por muerte del Sr. Thessorero Dr. D. Francisco Díaz, que lo era tambien de la Fabrica material, dio este segundo empleo al Señor D. Francisco de Erauso su Prebendado. Este Cavallero, passó con los poderes del V. Cabildo á la Corte de Mexico para seguir el honoroso litigio entre ambos Cabildos, sobre las Seremonias en sus reciprocas corteziyas, y debidas vrbandades, en las concurrencias. Se estrenó con toda perfeccion el hermoso Templo de N. Señora de Guadalupe, cuya fabrica que no cede á las primorosas de esta Ciudad, costo 607. ps. de quotidianas limosnas, celebre su dedicacion por tres días, y en el primero, que costeo el Cabildo Ecclesiastico, predicó su Magistral, el Sr. Dr. D. Mi-

guel Nieto, el segundo, que hizo la Ciudad ocupó el Pulpito el Rmo. P. M. Juan Antonio de Oviedo de la Sagrada Compañía de JESVS, Rector del Colegio del Espíritu Santo, y el tercero, que celebró la misma Compañía, fue Orador el R. P. Antonio Valtierra. Murió el M. R. P. F. Juan de Gorospe del Orden de Predicadores, de 82. años, habiendo sido Provincial, y gran Maestro, hermano hasta en el talento del Insigne Varon Illmo. Sr. D. Fr. Diego Gorospe, que murió Obispo de la Nueva Segovia, hijo de esta Ciudad y Provincia.

**Acapulco.**—Conociendo la importancia en servicio de ambas Magestades, conveniencia de ambos Reynos de Nueva España, y Philipinas, vtilidad de los que vienen en la Nao de estas Islas, y remedio de sus experimentadas enfermedades, y para la conversion de la Gentilidad de California tan copiosa, como docil, si se toma puerto en aquellas Costas, donde llegaron como se dixo el mes antecedente, por haber faltado alli algunas circunstancias, se escribió al General de la presente Nao, nombrada N. Sra. de Vegoña, que es D. Josep de Aguirre, y para que conste la verdad de su demarcacion es como se sigue: Dista del Puerto de la Navidad donde se hizo aguada en la Bahía de los Santos Angeles, en el cabo de S. Lucas, que está en 23. grs. escasos, y de dicha Navidad, al dicho cabo, ay 93. leguas Olandesas, donde hallo á algunos indios la gente que fue en la Barca a hazer aguada, y estos dixeron, que eran buenos Indios pues una Cruz, que pusieron en dicha aguada, siendo ya la hora de la oracion, se pusieron los nuestros de rodillas, á rezar la Ave Maria en voz alta, y ellos que venian, se pararon y no quisieron pasar adelante teniendo bastante campo, hasta que acabaran de rezar, y se levantaron los nuestros, y por señas dieron á entender, que no quitarian dicha Cruz. Asimismo 14 leguas al Hueste, del dicho cabo, de dicha Costa vinieron dos Indios abordo, cada vno con su embarcacioncilla, ó por mejor dezir de tres palos amarrados, pero no se les pudo entender, ni ellos á los nuestros. Todos son bien agestados, y corpulentos, sin rayas, ni otra cosa en todo su cuerpo.

**Yslas Marianas. 3 de Junio de 1721.**—Por noticias, que el R. P. Juan Antonio Cantoba de la Sagrada Compañía de JESUS, Rector en estas Misiones, escribe al R. P. Andres Zicarde de la misma Compañía procurador de estas Misiones, y de las Philipinas en la Curia Mexicana se sabe como el día 19. de Junio, llegó á aquella Isla vn Barco que se supone ser de las Carolinas con 24. personas, entre hombres, mugeres, y niños, y que el día 20. arribó á aquella Isla otro mas pequeño, con quatro hombres, y vna muger, y vn niño, gente amulatada, cuyo idioma tiene algunas palabras Marianas, otras Visayas, y otras incognitas. Vno de ellos, que debe de ser el Principal, estaba todo pintado. Agasaxaronles los Padres, y se espera que por medio de estos ha de traer el Señor á la red de S. Pedro á todos los Isleños Payzanos.

**Zebú Mayo 26. de 1721.**—Por cartas de 26. de Mayo, que escribe

el R. P. Francisco Mendes, al mesmo P. Procurador Andres Zicarde, se sabe como aviendo los Españoles re-establecido el Presidio de Samboangan, irritado el Mindanao, por exorbitantes tributos, que se les pedian, y crecidos gastos de Armada, hizo junta de guerra con todos los Reyes, y Datos Vezinos, que temerosos con la cercanía de los Españoles, concurrieron coligados á hazerles guerra, y aviendo asaltado al Presidio, numerosas tropas de Moros se defendieron con gran valor los cercados, que socorridos de Radiamura (Amigo aunque Mahomethano) hizieron retirar á los Moros, aunque continuamente están á la vista para captivar, y hazer otras hostilidades. Este Radiamura, favorece á los Españoles, con el fin de que ellos le ayuden para vengarse del Rey de Tolo, y para quitar el Reyno de Mindanao que le tiene vsurpado su Hermano Bastardo, á cuya tutela quedó á su menor edad. Los socorros de este Presidio, no han tenido estos tiempos la prontitud que antes, por las rebolesiones de la Capital de Philipinas y asi padecen algunas necesidades los Soldados aunque sin descaecer el valor.

**California Septiembre 20 de 1721.**—En el remate de esta tierra azia el Sur, junto al cabo de S. Lucas, cae la Nación *Chora*, donde en seguimiento de su espiritual Conquista, señaló por Misionero al Padre Ignacio Maria Neapoli, el R. P. Visitador Juan de Vgarte, y aviendo el P. Neapoli con zelo Jesuita seguido el descubrimiento de la tierra, para explorarla, y reconocer el animo de sus habitantes, y disponer lo conveniente á su nueva fundacion, halló los Indios tan dociles, la tierra tan copiosa de saludables aguas, y arboles, que fundó la Mission de Santiago que ha dotado el Marqués de Villa-Puente, y ha bautizado muchisimos Indios: estos al principio tuvieron tanto horror á las Caxas de polvos, libros, y papeles, que rogaban el que no se sacasen en su presencia, diciendo se incluía en esto algun hechizo, y de los Caballos se atemorizaban mucho, juzgando, que la bestia, y quien la montaba, eran vna mesma cosa y dize dicho P. Neapoli, que aviendo en esta peregrinacion cansadose vn Caballo, se lo dexaron á los Indios, encargandoles mucho su cuydado, y no bastando su solicitud, y esmero á conseguir que se reparasse, murió, y ellos creyendo que era cosa racional, lo sepultaron (siendo esta hora de la sepultura tan singular entre ellos, que no se practica, sino con los que mueren en la guerra) y lo sintieron tanto, que en señal de su pena, se daban fieros golpes en la cabeza, hasta descalabrarse. De estas, y otras expresiones, se ha conocido la docilidad de estas gentes, y se espera su feliz conversion. El P. Provincial de la Sagrada Compañía de JESVS, ha dado orden á los PP. manden á sus Indios, que el año que viene, enciendan de noche luminarias, y que hagan de día humaredas en las cumbres de los Cerros, en los meses que puede llegar á aquellas Costas la Nao de China, y que en la Bahía de los Santos Angeles donde hizo aguada la de este año espere vn P. Misionero, con Soldados Españoles, é Indios Amigos, y tengan hechas enramadas, y estén prevenidos de la fruta y granos, que da el

Paiz, y Aves, y Pabos, con ganados Mayor y Menor, de cerda y lana. Otras noticias mas peregrinas de estos Indios se darán el mes que entra.

**Campeche.**—De este Puerto salió vn Pacabot nombrado *el gran poder de Dios*, cargado de frutos de esta Provincia, trae noticias de estar prosiguiendo su synodo Diocesana el Illmo. Sr. Obispo, cuyo prudente zelo ha sabido mantener á los Religiosos de N. P. S. Francisco, en la paz, y vnion regular, en que dexó á su Provincia el Rmo. P. Commissario General Fr. Augustin de Messones, quien despues de aver tomado prudentes medios para reparar algunas discusiones, que avia en la Comunidad, les dexó por su Protector al Illmo. Sr. Obispo, y en paz esta Provincia, bolvió con grandes incomodidades en la dilatada peregrinacion de mas de 400. leguas, que por huir de piratas yngleses, començó por tierra por asperisimos Montes, pocas vezes andados, y traspasando caudolosissimos Rios, tanto que en ellos pueden navegar Navios de alto bordo, aunque los Montes son en su amenidad alegrissimos, muy fecundos de regaladas frutas, y poblados de hermosas diferencias de Aves, como son Papagallos, Loros, Fayzañes, Guacamayas, Pabos, y otras muchas, y de tal copia de Monos grandes, y pequeños, con tal viveza de instinto, que con las frutas de sus árboles, y las ramas apedreaban á los passageros, por la distancia, y aspereza, fue preciso que dicho Rmo. P. se embarcasse en Pyraguas, como lo hizo en el Pueblo de Cañizal, por el Rio de Sumasinta hasta la Villa hermosa de Tabasco: de aquella Provincia se embarcó para Vera-Cruz, en cuya navegacion padeció peligrosissimas tormentas, tanto, que quasi naufragando se encomendaron todos á S. Francisco Xavier, y haziendo voto el P. Secretario General Fr. Pedro de Navarrete, de hazerle vn Navichuelo de plata, amainó la tormenta dio lugar á ancorarse, y pasar la Isla de Sacrificios (donde haziendo aguada hallaron algunos Idolillos, que demolieron) y de allí á la Vera-Cruz: Luego que llegó á Mexico cumplio su voto colgando en la Capilla de S. Francisco Xavier, que se venera en la Parrochia de la Santa Vera-Cruz, vn navio pequeño en señal de su reconocimiento.

**Vera-Cruz, Henero 31. y Febrero 2 de 1722.**—Llegó á este Puerto vna Fragata nombrada la dichosa, que salió de Campeche el dia 4 de Henero con registro de fructos de el Paiz, que trae noticias de aver arribado á aquel Puerto vna Valandra que salio de Xamayca fletada por vn Español, cargada de Cacao, que avian apresado los Ingleses en la costa de Caracas, y volvieron á su dueño toda la carga por dezir avia entrado en su Puerto embarcion de Europa, con noticias de averse ajustado las pazes Generales, aunque se avia diferido el dia de su publicacion. El dia 24 llegó á este Puerto vna Valandra nobrada N. Sra. de la Rosa, con razon de aver salido de la Habana el dia 28 del Diziembre passado con registro de Tabaco, y Almidon, y dize aver salido los Navios que commanda D. Rodrigo de Torres, el dia 19, con los situados de las Islas de Varlovento; y que el dia 21 llegó á aquel Puerto el Aviso nombrado *El Pacabot*, que

avia salido de la Veracruz el dia 3, y se hizo á la Vela el dia 28 de este, para España; y el mismo començó su viage esta Valandra: En cuya navegacion, por contrarios vientos arribó dos vezes á Campeche, y saliendo de este Puerto, y entrado en 20 braças de sonda dió con los dos Navios Olandeses que estuvieron sobre esta Costa, los cuales le tiraron algunos cañonazos, de que obligados, los Españoles, llegaron á bordo de los Olandeses le pidieron Piloto para seguir su derrota por andar perdidos, y mandaron vna Carta al Governador pidiendole licencia para hacer aguada, la qual no concedió el Governador, y antes les mandó soltar al Piloto, lo qual executado se hizieron á la Vela. Y esta Fragata prosiguió su viage. El dia 18 salió de este Puerto vna Fragata, para Maracayo, que hará escala en la Habana, y en Portorico.

**Libros nuevos de México.**—Vn tomo de á folio de *Oraciones Evangelicas*, y vn *Directorio Espiritual*, por el Ilmo. Sr. M. D. Fr. Angel Maldonado, Obispo de Oaxaca.—Vn tratado Theologico, intitulado: *Discertaciones Scholasticæ de Beatiss. Virg.* por el R. P. Antonio Peralta, Cathedratico de Prima en el Collegio de S. Pedro, y S. Pablo, de la Compañia de Jesus.—Vn libro manual: *Ocupacion Angelica Dolorosa de los mil Angeles, con San Miguel, Custodios de Maria SS. desde su Concepcion, y en sus Dolores, en Meditaciones, segun la V. M. de Agreda*, por el Doctor Don Juan Ignacio Castorena, y Vrsua, Cathedratico de Prima de Sagrada Escritura. Se hallará en la Libreria del Empedradillo.—Otro Libro manual, intitulado: *Alientos á la verdadera confiança*, por el R. P. Rector Juan Antonio de Mora.—Otro Libro intitulado: *Piscina Zacatecana*, por el Lic. D. Juan de Santa María Maraver.—*El Pecador arrepentido, ó Methodo facil para hazer vna buena Confession*, escrito en Francés por el P. Fr. Christoval Leuteubrer, traducido en Español por el Lic. D. Juan Baptista Ricavilla. Se vende en casa de D. Francisco Aguirre, y Odiaga, en el Empedradillo.

**Libros nuevos de España.**—*Idea de vna perfecta Religiosa, en la Vida de Santa Getrudis la Magna*, en dos tomos, por el Rmo. P. M. Fr. Juan Baptista Lardito, dedicados al Ilmo. y Rmo. Sr. Arçobispo de Mexico. Se hallarán donde estas Gazetas.

**CON PRIVILEGIO:** En Mexico, la Imprenta de los Herederos de la Viuda de Miguel de Ribera Calderon en el Empedradillo. Año de 1722.

## GACETA DE MEXICO.

Y noticias de Nueva España, que se imprimen cada Mes: desde primero, hasta fin de Marzo de 1722, y las de España, que vinieron este Mes.

NÚM. 3.

**México.**—El dia 3. como á las 4. de la tarde salió de esta Iglesia Cathedral su Venerable Cabildo, con el acompañamiento de su decencia, lle-